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今日潍坊

昌昌乐乐一一企企业业家家入入选选中中国国好好人人榜榜
曾辗转2000公里前往雅安救灾，是今年潍坊唯一登上好人榜的好人
文/本报记者 赵松刚 李晓东 片/本报记者 孙国祥

由由中中宣宣部部、、中中央央文文明明办办
主主办办的的““我我推推荐荐、、我我评评议议身身边边
好好人人””活活动动近近日日揭揭晓晓，，44月月份份全全
国国共共有有110000名名身身边边好好人人入入选选

““中中国国好好人人榜榜””，，昌昌乐乐县县8800后后青青
年年企企业业家家刘刘志志刚刚成成功功当当选选，，
成成为为潍潍坊坊市市今今年年唯唯一一一一个个登登
上上““中中国国好好人人榜榜””的的身身边边好好
人人。。

在在22001133年年率率领领车车队队前前往往
雅雅安安救救援援，，创创建建““金金伟伟达达爱爱心心
基基金金会会””，，给给为为儿儿子子捐捐肾肾的的

““暴暴走走妈妈妈妈””捐捐款款，，为为66名名儿儿童童
捐捐资资助助学学，，刘刘志志刚刚的的公公益益之之
路路越越走走越越远远。。

带着“房子”奔向雅安

2013年4月20日，四川雅安地震震动全
国。这一天上午，昌乐县金伟达钢结构工程
有限公司总经理刘志刚在得知四川雅安地
震第一时间，通过昌乐县政府与雅安市取
得了联系，仅仅花了半天的时间，准备好约
20万元搭建简易板房的彩钢复合板、方便
面、矿泉水、面包和药品，装备上车完毕，当
天下午1点左右，刘志刚带队前往雅安。

与刘志刚同行的是他的公司的5名工
人，这些工人是单位的工程安装骨干，“这
些彩钢复合板可以缓解100多人的住宿问
题。”刘志刚说，经过40个小时的路程，辗转
约2000公里，直到4月23日凌晨，他们才到
达芦山县。

“当时正好赶上下雨，我们冒着雨把板
房材料和救灾屋子卸到芦山县芦阳镇第二
小学的操场上，但因为下雨，一时无法搭建
活动板房。”刘志刚说，天明以后，他才看清
地震已经让这座县城满目疮痍，他先带着
人把生活物资分派到灾民手上。

刘志刚发现，县城和镇上的物资充足，
但是在一些受灾的农村地区却缺乏生活物
资，他又带着队伍赶往芦阳镇周边的山村，

“路很难走，所以才出现物资缺乏的情况，
当时在路上，一直小心翼翼，唯恐发生什么
意外情况。”

待了9昼夜，累瘦了15斤

刘志刚在决定赶往雅安救援以前，已
经做好了充足的准备，然而当他把生活物
资分派给灾民以后，他才发现，身上带着的
钱却失去了应有的作用，每天处在累与饿
的状态中，“在一个村里的小卖部，我想进
去买两根火腿充充饥，但是老板说，你们大
老远过来救灾，我们还要钱，还算是人嘛。”

这件事让刘志刚感到震撼，一个小山

村的农民都有着这样的觉悟。刘志刚说，他
带去的板房最终在操场上搭成，可以容纳
300名学生或者百余名灾民。

在灾区，刘志刚还碰到齐鲁晚报赶赴
雅安的记者，刘志刚说，在救灾时看到山
东的老乡，让他感到亲切和温暖。

刘志刚和他的救灾队伍一直待到4月
29日下午，从4月20日启程奔赴雅安到救
援结束，他历经了9个昼夜，“回到成
都，我第一件做的事情是到洗浴中心洗了
一个澡，身上已经全是灰。”刘志刚发
现，仅仅9天的时间，他的体重也从195斤
下降到180斤，瘦了15斤。

而最熬人的是晚上睡觉也一直担惊受
怕，刘志刚说，晚上就睡在地上，用自己
带去的板房撑起一块来，算是简易帐篷，
晚上就就睡在地上,“头一次碰到余震的时
候就感觉地下跟开了锅一样，吓坏了”。

创建属于自己的爱心基金会

刘志刚决定前往雅安并非偶尔，2008
年，一直从事板房销售生意的刘志刚曾经
前往汶川，“当时已经是灾后援建，但是
汶川街头的场景让他记忆犹新。”这份沉
重的记忆，让他在2013年决定前往雅安。

也从2008年开始，刘志刚创建潍坊市
金伟达钢结构工程有限公司，开始在钢结
构产业领域中施展拳脚。与此同时，刘志
刚在公益道路的脚步也越迈越远。

2010年，刘志刚在公司创建“金伟达
爱心基金会”，“最初是想帮助公司内部
的一些困难职工。”刘志刚说，基金会的
基金主要是由他和公司出钱，后来也向社
会一些需要救助的人进行捐款。

“基金会建立起来后，曾经救助过企
业一名身患癌症的职工，还有一名社会上
得病的孩子。”刘志刚说，基金会的爱心
基金一般由他亲自送到救助的人手中，救
助一些困难职工和社会上贫困家庭。目

前，基金会捐出的爱心基金已经达到数万
元。

做没有功利的公益

刘志刚做过的公益事业有太多：2011
年昌乐县朱刘街道福利服务中心建立，他
冒着寒风，专程从外地赶来，捐款1万
元。自2008年以来，每年的教师节、六一
儿童节，他都主动为九级小学进行捐款。
在街道举行的慈心一日捐的仪式，刘志刚
的企业从没有空缺过，他总是将数额一年
比一年增加。

给为儿捐肾的“暴走妈妈”捐款，救
助6名贫困学生，这些都是刘志刚这几年
以来事迹，“突然觉得不如以前那样轻松
了，以前做好事是心里觉得轻松开心的事
情，但是现在感到是一种责任。”刘志刚
坦言，这种责任让他觉得有了压力，作为
一个好人的压力，而这种压力也压住了自
己性子，让年轻的自己“沉”下来。

“从雅安回来后，家里人说我比以前
沉稳了很多。”刘志刚说，家人所说的这种
沉稳，他理解为成长，一种认知的成长。那
些来自灾区救援的经历，那些捐助贫困家
庭的故事，让刘志刚感到，做慈善事业，就
是自己心想做，而非功利的驱使。

“你做一件好事，心里总是想着能不能
得到回报，这样会很累。”刘志刚说，在慈善
的道路上，如果背负着功利，是一件痛苦的
事。

登上“中国好人榜”的消息，让刘志刚
成为了名人，至少，这不是一件坏事，员工
会觉得，跟着这样的老总干，是一件靠谱的
事情。”刘志刚说，他不是他所理解的那种
毫无所求、舍己为人的好人，他知道做好
人需要资本，物质的基础，“做好人是一
种社会责任，搞好企业，解决工人的就
业，这也是在做好事，把厂里的200多人
养好，才有足够的底气搞公益。”
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